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“El gobernador Rivas debería pedir
disculpas públicas porque él nombró a
gente de confianza que hoy está
cuestionada por la justicia”
El número seis sin letra. Así saldrá en la cédula electoral de la Elección a Gobernador Regional el candidato Jorge
Retamal Rubio, quien se presenta por primera vez a una candidatura y lo hace independiente tras juntar los
patrocinios requeridos por el Servel.

Jorge Retamal Rubio (Independiente), candidato a gobernador por La Araucanía:

Andrea Arias Vega.

E s temuquense, ingenie-
ro civil industrial, magís-
ter en Administración

de Empresas y doctor en Sos-
tenibilidad. Fue vicerrector de
la Universidad Mayor, director
regional de Corfo, director na-
cional de Conadi y director eje-
cutivo de Incubatec.

Se presenta dejando en cla-
ro que “no hay políticos” que
avalen los cuestionamientos de
división de Chile Vamos hacia
su candidatura. “Es verdad
que yo soy amigo de Andrés
(Molina), pero lo que digan me
tiene sin cuidado porque estos
personajes siempre han inten-
tado ningunearme. Yo soy au-
tónomo y me muevo por con-
vicción. Por lo demás, hoy la
gente valora que uno sea va-
liente y que se atreva. Haré to-
do el esfuerzo para lograrlo y si
la gente no lo percibe así, bien
también”.

- Jorge, ¿cuándo nace esta
candidatura? ¿Qué estaba ha-
ciendocuandose incubaeldesa-
fío?

- A fines de mayo de este
año, mientras estaba realizan-
do asesorías a empresas y co-
munidades con mi empresa
propia, se me acercan perso-
nas independientes en Temu-
co, ningún político, y me pre-
guntan por qué no era candi-
dato, a propósito de lo que es-
tá pasando en el Gobierno Re-
gional. Existía preocupación
por la certeza de una opción de
la centro derecha. Luego en
Pucón, acompañando a Sebas-
tián Álvarez el día de su prima-
ria, hubo gente que me dijo lo
mismo. Me atreví tras pensarlo
con mi familia y considerar
que puedo aportar con mi tra-
yectoria académica, pública y
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privada al desarrollo de La
Araucanía, una Región que me
lo ha entregado todo. Así fue
como el 13 de junio anuncié
por las redes sociales mi postu-
lación para la búsqueda de pa-
trocinios: en realidad eran
3.726 firmas, pero junté 4.023.

-¿Cómolohizo?
- Fue muy duro y épico a la

vez, porque superamos los pa-
trocinios en un poco más de 40
días, a pesar de que la Clave
Única fue un impedimento
grande, sobre todo, en zonas
rurales. Además está el desin-
terés y la desconfianza de la
gente en la política. Por eso
quiero aprovechar de agrade-
cer de todo corazón los apoyos
recibidos. Para lograrlo recorrí
las 32 comunas e iba informan-
do a diario cuántas firmas falta-
ban (...).

-Paraquiénessepreguntan,
¿por qué dejó Chile Vamos, ha-
biendosidofundadordeEvópoli?

- Yo fui uno de los 12 funda-
dores de Evópoli en diciembre
de 2012. Éramos un grupo que
no nos sentíamos cercanos a
RN ni a la UDI y así fue cómo
creamos algo propio. Milité va-
rios años, pero luego dejé de
sentirme cómodo y por eso re-
nuncié hace 4 años. La razón
es que el partido tomó líneas
más liberales y mi raíz es más
conservadora.

- ¿Cuál es su ideología como
candidatoindependiente?

- Mi domicilio es la centro
derecha. Trabajé en los dos go-
biernos del Presidente Piñera,
así es que además me siento
muy piñerista. De ahí vengo.

-Sumandosucandidatura,la
derechaen laRegiónvadividida

encuatrocandidatosenestaElec-
ción de Gobernador Regional.
¿Quélodiferenciaconelgoberna-
dorRivasy los candidatosCésar
VargasyPabloDíaz?

- La gran diferencia es que
yo vengo del desarrollo pro-
ductivo y eso significa que soy
un hacedor de cosas. Por lo de-
más, siempre me han gustado
los grandes desafíos y en todas
mis labores enfrenté temas
complejos. Siento que La Arau-
canía es como una niña a la
que hay que volver a querer y
gran parte de los problemas
que tenemos es la falta de em-
pleo, el que hoy supera el pro-
medio nacional con dos dígi-
tos. La pregunta entonces es
dónde están todos trabajando
y monitoreando los indicado-
res de gestión del diagnóstico
regional que es común.

-¿YelgobernadorRivasnolo
hahecho?

- Es que se perdió el foco.
Este último tiempo hemos es-
tado hablando de asignaciones
directas y traspasos de recur-
sos. De mucho apoyo al em-
prendimiento, lo que está
bien, pero no nos hemos he-
cho cargo de varios flagelos. Y
esto no es sólo responsabilidad
del Gore. Por ejemplo, los últi-
mos tres años Vialidad ha de-
vuelto en la Región 70 mil mi-
llones de pesos anuales o sea
210 mil millones de pesos en
tres años. Y me van a decir que
la ejecución es de 99%, pero
eso no es así. Entonces falta ca-
pacidad de gestión... Me en-
cantaría trabajar muy de la ma-
no con Vialidad, Serviu y Cor-
fo.

-Desalirelecto¿quécambios
haríaenelGobiernoRegional?

- De entrada no más asigna-
ciones directas y que nunca

más las decisiones del Core se-
an con los proyectos a dedo.
Tal como lo hicimos en la Co-
nadi donde la compra de tie-
rras dejó de ser parte del Con-
sejo Nacional e hicimos una lis-
ta ordenada; en el Gobierno
Regional la asignación de re-
cursos no puede ser siempre
para los mismos o a dedo. La
gente quiere transparencia
(...), pero no podemos estar
asignando a dedo. Eso ha crea-
do asistencialismo y perjudica
la gestión. Asignar a dedo por
razones políticas es una mala
práctica que debe terminar.

-Enelmarcodel CasoConve-
nios,lasinvestigacionesencurso
yformalizacionesalafecha,¿cu-
álessuopinión?

- En el Caso Convenios hay
una responsabilidad política
que es del gobernador Luciano
Rivas y una administrativa que
no la podemos eludir. Aquí el
gobernador debería pedir dis-
culpas públicas porque él nom-
bró a gente de confianza que
hoy está cuestionada por la jus-
ticia. Eso es lo mínimo y no ha
ocurrido. Si perdimos el foco,
los últimos años llevamos sólo
hablando de eso. Ojalá que él
no tenga nada que ver porque
lo conozco y me encantaría
que fuese así.

- Siendoautoridad indepen-
diente,¿quépasaconlacríticade
lagobernabilidad?¿Sepuedego-
bernarlaRegiónsinpartidos?

- La crítica de la gobernabi-
lidad tiene que ver con perder
espacios de poder, en circuns-
tancias que el gran trabajo es
con los 32 alcaldes y los 20 con-
sejeros. Se puede hacer una
mejor gestión sin partidos polí-
ticos, porque al revés, si yo fue-
ra de un partido lo que va a
ocurrir es que me van a empe-

zar a meter al operador uno, el
operador dos y así a una serie
de personas sin competencias.
Tampoco hay que olvidar que
en el Gore también existen
muy buenas personas de carre-
ra y con trayectoria que son la
mayoría en comparación a las
que ingresan de confianza.

- ¿Cuáles son laspropuestas
desucandidatura?

- Son ocho ejes claves: 1) po-
ner el trabajo como la máxima
prioridad de las personas y
abordarlo todos juntos en esa
línea dejando de lado las divi-
siones políticas. Podemos ser
una potencia con seguridad
agroalimentaria. 2) Generar las
condiciones para la atracción
de inversiones pública y priva-
da. 3) Que Vialidad haga la pe-
ga en conectividad. 4) Abordar
el rezago en infraestructura,
no podemos tener localidades
sin alcantarillado. 5) En segu-
ridad está claro que no somos
la delegación, pero sí podemos
ayudar. Acá pretendo aportar
a mejorar los caminos con ilu-
minación y tecnología. 6) Ge-
nerar oportunidades para los
jóvenes, porque el 37% de los
secundarios proviene de liceos
técnicos y tenemos malas prác-
ticas. 7) Aportar a la Comisión
para la Paz y el Entendimien-
to. Yo vengo del mundo del diá-
logo y espero que salgan bue-
nas propuestas. Pero además
está el hecho de que hay una
historia que tiene que ver con
lo que hizo el Estado que es po-
co conocida. 8) Priorizar a los
adultos mayores. Es verdad
que no todas estas propuestas
son responsabilidad del Go-
bierno Regional, pero sí el tra-
bajar articuladamente con el
gobierno central, así como de-
finir la estrategia regional de
desarrollo. �

“Se puede hacer una mejor gestión sin
partidos políticos, porque al revés, si yo
fuera de un partido lo que va a ocurrir es
que me van a empezar a meter al operador
uno, el operador dos y así a una serie de
personas sin competencias”.
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